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　　尊敬的孫會長，諸位同修及網路前的同修，大家上午好，阿彌
陀佛！請放掌。我們今天接著來學習《淨土集．印光大師法語菁華
》。昨天我們複習了上一次講的第四段，我們今天接著來學習第五
段，我先將這段文念一遍：
　　【五。需知因果無虛。禍福自致。貧病夭獄。皆由別業。水旱
刀兵。則自共業。業熟禍至。無能幸免。】
　　這一段跟前面四段都是有連帶關係的，雖然《淨土集》我們淨
老和尚給它分為數字一條一條的，每一條可以獨立，但是前後它這
個節錄也都能連貫起來。所以前面的一段，我們昨天學習到「為佛
弟子者，信法界平等之體，明苦樂因果之相，知自它感應之用。」
這個就是因果的理論依據，佛法講道理，理也就是講我們宇宙人生
事實的真相，這個在佛經講叫諸法實相，用現在的話講叫事實真相
。萬事萬法，整個宇宙，佛經講法界，它事實的真相。事實真相也
都是在我們眼前，在我們現實生活當中，這些我們必須要明瞭。也
就是說，我們昨天學習這一段，我們做一個佛弟子，最起碼基本的
認識是一定要有這個概念，這是最根本的。這一段就進一步具體給
我們講因果，前面一段講道理、事相。
　　這一段就是舉出我們現實生活當中聽到、見到的，實際上的例
子就是離不開因果報應。如果這個世界上沒有因果，那這是講不通
的。所以，因果它不但不迷信，實在是很科學的，是事實真相。萬
事萬法，離不開因果報應四個字。因果是簡單講，在經典上講因緣
果報。這些因是種子，有善因、有惡因、有無記因(無記是不善不惡



)，種了這個善惡因，因就是種子種下去了，我們一般講造了善惡業
的因，當中遇到緣它就產生果，就好像開花結果，果成熟了它就有
報，這個報我們一般講去承受這個果報。這個果報有苦有樂，苦的
果報必定這個因是不善的、是錯誤的，這個結果才不好；如果這個
因是善的，它的果報一定是樂。這講世間的因果。出世間也離不開
因果。所以十法界裡面，一真法界，實在講都離不開因果這個理論
，你修什麼因得什麼果。現在關鍵我們學佛學個什麼？認識善惡因
，認識成佛之因。十法界都沒有離開因果，你想要得什麼樣的果報
，那就要修什麼樣的因，這個是我們要學習的功課。
　　譬如我們現在世間人，不管中國人、外國人，絕大多數的人每
天忙碌，忙碌為了什麼？求財富。這個是在我們地球上的人類，不
管哪個國家、哪個族群，絕大多數的人都求財，求財富。基本上是
為了生活，生活有了，想要更進一步，擁有更多的財富。這個是世
間人，大部分的人都在追求這個。每天忙忙碌碌的，為了這個，我
們現在講經濟、財富。財富，有的人求到了，有的人求不到。求到
的人少數，發大財的人，在這個世界上還是少數人。多數人，發小
財有，大財就沒有了。什麼原因？這個世間人他不知道因果，不知
道前因後果，不知道這個當中他是因果報應，而自己修的因，並不
是真正得果報的因。譬如說想得財富，他用很多方法去求財富，那
只是一個緣，是一個增上緣。你做什麼事業，用什麼方法，那只是
一個緣，那個緣沒有因結不了果。好像你要吃一個蘋果，沒有把蘋
果的種子（因）種下去，你天天施肥、澆水照顧，你再過一劫它也
長不出來，沒有那個因。所以要認識那個因，就是認識那個種子，
所謂「種瓜得瓜，種豆得豆」。你要吃一個瓜，你要認識哪個是瓜
的種子，你正確認識了，去找那個瓜的種子種下去，長出來就是你
要的果。你要吃豆，要去找豆的種子，你可不能找錯了，找錯了，



你種下去長出來不是你要的果。所以在佛門講種瓜得瓜，種豆得豆
，要認識因果，這個非常重要。
　　求財富，佛在經上給我們講得很清楚，財富怎麼得來？財布施
來的。財布施得財富，法布施得聰明智慧。法，有世間法、佛法，
世間一些善法，一些技術、藝術，如果有人願意學習，你樂意教給
他，毫無保留的教給他；看你布施什麼樣的法，將來你在這方面的
聰明智慧就超過別人。我們常常在報紙上看有一些天才兒童，幾歲
，他那個算數就很厲害。世間人也不曉得為什麼，那個孩子怎麼那
麼特別，才五、六歲就那麼厲害，大學生都不如他。如果他學了佛
，讀到佛經就不奇怪了，他那個是他過去生修的，他在這方面布施
的很多，教很多人，他自己就得這個果報。有的很小他就是音樂家
、鋼琴家，我們以此類推，從因果這個角度來看，所有的事情都不
是偶然的，都有它的前因後果。過去生財布施多，這一生就得財富
。我們過去生沒有修，這一生我們趕緊來修，我們這一生也可以得
到花報，來生是果報，更殊勝！這一生會先得到花報，我們淨老和
尚可以說為我們現身說法。
　　在古人當中，我們知道印光祖師提倡的《了凡四訓》，袁了凡
明朝時代的人，他遇到雲谷禪師教他改造命運的理論方法，他聽明
白了，依教奉行，他真的命運改了。原來壽命只有五十三歲，後來
延壽二十一年，活到七十四歲，他寫這本《了凡四訓》是六十九歲
那年寫的。如果照孔先生給他算的，他五十三歲八月十四日丑時壽
終正寢，在他自己家裡過世，都算得很清楚，也很準確，他活到六
十九歲寫這本書是改造命運了。他過去生修的，這一生的果報，他
的壽命只有五十三歲。所以他花報現前，延壽了。原來命中沒有兒
子，後來生了個兒子，做了大官，整個命運大幅度的改善。這是古
代的例子。自古以來像這樣的例子非常多，另外同一個時代的，年



紀比了凡先生大，《俞淨意公遇灶神記》。這個以前我也請北京陳
曉旭居士，請她們公司幫忙，拍了八集的連續劇；請她幫我找演員
，由她們公司去申請。我請台灣一個中視的退休導演去拍這個，有
拍出來。拍出來之後也流通得很廣，都在民間流通。現在揭陽謝總
還把這個片，他每次上道德講堂都有安排這個光碟。俞淨意他也是
改造命運了，他改造命運不亞於了凡先生，但是他的紀錄是別人幫
他記的，是他們同鄉一個姓羅的幫他記錄的，不是他自己本人記的
。了凡先生是他自己本人把這個事情記載下來要教導他後代子孫的
，所以他這個書名原來是叫《袁了凡先生家庭四訓》，等於是他們
家族一個家訓，後來被流通到外面。到了民國初年，我們淨宗十三
祖印光祖師大力提倡，所以在佛教界很多人就知道這本書了。聽說
在日本，在古時候這本書也流通得相當廣。
　　沒有記錄的，當然很多。我們現代，我們淨老和尚是現代人，
他改造命運，他那個殊勝超過袁了凡。我們淨老和尚他給人算命，
他們一共有三個人，同年，也都出家了。出家了，受戒同一期去受
戒的，就是戒兄弟，有兩位。他們三個人同時去給人家算命，算命
先生說你們三個人壽命統統過不了四十五歲，四十五歲那年就要走
了。到了四十五歲那年，第一個二月份就往生，第二個是五月，到
了七月份，我們老和尚他病了一個月，那一年他四十五歲。那一年
，我已經聽他講經聽了兩年。我十九歲聽到他老人家講經，第一次
。那一年我二十一歲，就是我去當兵的那一年，還沒有入伍。那一
年的七月份，七月份跟我弟弟到台灣基隆市有一個十方大覺寺，這
個寺院現在還在，以前是靈源老和尚的一個道場，去講《楞嚴經》
。我跟我弟弟去，我記得（記憶當中）聽了三天，我們第四天再去
，寺院說法師有事情不能來。我就沒有再聽，也不知道為什麼。
　　後來，經過一個月我們又得到消息，老和尚在台北車站前面李



月碧講堂又在講經了，我們去聽。後來在講席當中，老和尚自己講
了，他病了一個月，他把這個事情講出來。他們三個戒兄弟去給人
家算命，算命先生說他們三個都過不了四十五歲。已經走了兩個，
二月份走了一個，五月份走一個，七月他病了，他知道輪到他了，
壽命到了。也不找醫生，醫生只能醫病，不能醫命，如果壽命沒有
了，醫生治不了，所以也就沒有找醫生。當時大專講座有幾位學生
發心照顧他，每天煮個稀飯、鹹菜給他吃，他就放下萬緣，一心念
佛，求生淨土。但是經過一個月之後，病又好了。他轉變這個業障
，主要他發心講經弘法這個功德轉了。四十五歲那一年病一個月又
好起來了，好起來之後，後面的這個身命也就是重生、再生了。如
果根據過去生修的，他四十五歲七月那年就結束、就沒有了，今年
九十歲，延壽四十五年，這個改造命運那比了凡先生殊勝太多了！
看他老人家的身體，大家都說超過一百歲都沒問題。後面這個壽命
完全是佛力加持，因為代佛說法，佛力加持。佛力加持，改造命運
就非常殊勝，真正發菩提心，救眾生苦。以前年輕也沒有福報，大
家看他的相片就知道，你不會看相算命，你一看，你也知道這個人
是沒福報的。但是現在晚年福報非常殊勝，這個都是這一生修的，
他是我們現在這個時代改造命運一個很典型、很具體的例子。所以
我們看到他老人家做這個榜樣給我們看，我們每個人對於《了凡四
訓》講的改造命運，大家就生起信心、就相信了，這是非常難得的
一個因緣。
　　所以，這一切都離不開因果，你修什麼因？世間做一些慈善，
做善事，這是善因。在三寶裡面種的這個善，世出世間都有，而且
我們這個財布施、法布施、無畏布施可以一次圓修（圓滿的修學）
。財布施得財富，法布施得聰明智慧，無畏布施得健康長壽。所以
我們淨老和尚他效法印光祖師，一生人家的供養，主要用在印經上



面，印經、印善書來流通、來結緣。印經，另外其他就是放生，現
在還有護生。印經三種布施都圓滿，印經要用錢財，還有人的體力
、精神，有的人發心校對，設計、排版。包括流通，搬運、義工，
像我們這次法會，很多義工要幫忙搬上來，這個也是財布施，這個
叫內財布施，我用我的體力來為大眾服務。出錢的人，財布施，出
力的也是財布施（內財），出錢是外財，出力是內財，這個都是財
布施。內容是法，佛法，純淨純善，法布施。讓有緣的人接觸到了
，他能夠破迷開悟，離苦得樂，這是無畏布施。所以三種布施都有
了，善書、經典、光碟，現在包括網路、衛星電視。還有現在的手
機、微信，來做弘法，也很方便，你有好的法語跟大眾分享，這個
平台現在有用手機的同修可以多加利用。像我們老和尚講一些簡短
的法語，對社會大眾有益身心的法語，都可以發給大家分享，這個
也是法布施。我們要懂得利用這些現代的科學工具來弘揚佛法，每
個人都能修。
　　第一句，『需知因果無虛』，「因果」它不是虛妄的。所以，
有的人講到因果他就認為是迷信，這個是錯誤的觀念。因果怎麼會
迷信？因果很科學的。我們比較淺顯的來講，因就是原因，果就是
結果，你什麼事情都有它的因素，它的原因，前面是什麼因，後面
它結什麼果。我們在現實生活當中，大大小小的事情，不都是因果
嗎？怎麼會迷信。你從現實面，我們能夠理解的這方面，你先去了
解，然後你再深入，深度的去推論，廣度的去推論，你就可以證實
因果無虛，真的都離不開因果。佛講經說法先講果再講因。為什麼
先講果？譬如佛講四聖諦，苦集滅道，苦是果；因是什麼？因是集
（集合那個集）；滅是樂，樂的果報，滅什麼？滅苦；道是因，要
修道。依照滅苦的道理來修，你的苦就沒有了，苦沒有你就快樂了
，你就得解脫、得自在了。苦集滅道，先講果再講因。



　　為什麼先講果再講因？因為果我們都看到了，就是我們現前我
們看到的，這個果已經呈現出來了。然後你這個是什麼果，是苦的
果還是樂的果，大家看到了。看到，大家就不懷疑了，然後再告訴
我們，這個果是什麼因造成的，這樣大家就容易理解，也容易接受
了。如果先講因再講果，他果還沒有看到，他會有懷疑。好像我們
拿一個蘋果的種子，那個種子還沒有結成蘋果，我們會有懷疑，這
到底是不是真的蘋果的種子。所以先看到那個果，再告訴你那個因
，大家比較容易理解。所以苦樂都有因果。此地講的這一段，都是
講我們世間的因果，六道裡面的善惡因果，不是講出世間，是六道
法界的因果，不是四聖法界的因果。
　　『禍福自致』，災禍跟福報它是自然導致的，也可以說是自己
製造的，所謂自作自受，自己去造作，自己去承受、去享受。造惡
，那得到的果就是災禍，造惡因得惡報，這個是災禍，災禍自己製
造的，自己要去承受。修善因得福報，那也是自己造的，你自己去
享受，享受這個福報。所以禍福都是自己導致的。在《太上感應篇
》第一句開宗明義就給我們講，「禍福無門，惟人自召。善惡之報
，如影隨形。」災禍跟福報它沒有門路的，意思也就是說不是有人
給我們設定的，沒有，不是上帝安排的，也不是閻羅王安排的，這
個跟上帝、閻羅王都沒關係。跟誰有關係？惟人自召，跟自己有關
係，也就是自己找來的。你自己造什麼業，感受什麼報，造善業得
福報，造惡業得災禍，自己製造出來的。所以，《太上感應篇》第
一句話講的就非常清楚，開宗明義，「禍福無門，惟人自召」，都
自己找來的。但是一般世間人不了解因果，當受苦受難的時候，因
為他不知道事實真相，難免人遭受苦難的時候，他就會怨天尤人，
甚至怪上帝不公平。
　　過去，在二十幾年前，我們淨老和尚，我記得他有一次講過，



他到加拿大去弘法，有一個洋人也去聽。聽了之後，這個洋人也不
懂中文，當然是有同修給他翻譯，聽老和尚講開示。聽了之後，他
就問一個問題，他說我為什麼命運這麼不好，常常遇到很多不如意
的事情，他就提出這個問題問老和尚。那我們老和尚就反問他，他
說：你是不是信基督教的？他說：是。他說：那你信基督教，你這
個問題有沒有到教堂去問牧師？他說：有，有去問。那牧師怎麼回
答？他說牧師回答：上帝的安排。牧師給他回答這句話肯定他不滿
意，他如果滿意，他還會來問老和尚嗎？就不會再問了，肯定他不
滿意。為什麼不滿意？我們也可以理解，為什麼上帝給那個人安排
那麼好，給我安排這麼不好，難免他心裡會想這上帝好像不公平，
是不是這樣？這是人之常情。如果他得到這個答案，難免他心裡會
這麼想。這個就說明他的問題沒有得到解決，他還有疑問，為什麼
上帝給我安排這樣，始終心裡會有這種疑惑在，所以他才要再來問
。這個也是正確的，因為佛法是教育，不是宗教。所以來問他也問
對了，來請教老和尚，老和尚他改造命運，他自己有親身的經驗，
肯定會把這個經驗告訴他，你怎麼改造。
　　所以禍福都是自己導致的，明瞭之後就不能怪別人，你怪別人
也沒有用，問題還是解決不了，不是別人製造給我們，是我們自己
製造去感應來的，去找來的；現在要解決，解鈴還需繫鈴人，要解
決還是自己去解決。佛菩薩大慈大悲，他大慈大悲在哪裡？就是把
這個事實真相，這些修學的理論、方法告訴我們，勸導我們。我們
聽明白了，依教奉行，轉要自己去轉。所以，《六祖壇經》五祖送
六祖逃難，去找了一條船，五祖搖槳要送六祖過江。六祖說：不行
，我自己來搖就好了。五祖說：我來搖！他說不用，六祖就回答五
祖一句話說：「迷時師度，悟時自度。」迷惑的時候，老師度我，
來幫助我。怎麼幫助？他給你指導、給你勸導、給你誘導，旁敲側



擊給你引導，講經說法就是度，你聽明白了，你自己知道怎麼去轉
。那怎麼轉是你的事了，這別人代替不了。好像吃饅頭，別人給你
做好了，送到你嘴巴，吃是你自己的事，別人不能代替你吃，別人
代替你吃你還是不飽，別人能做的就是這樣。所以自己要去轉。所
以佛菩薩度眾生就是這樣，叫勸導。你看我們三時繫念，也是「勸
導亡靈」，也勸導我們陽上的這些人。所以這個事情就別人無法代
替。如果別人可以代替，那我們也不用修行，也不用聽經聞法，佛
出現在世間也不用那麼辛苦天天講經說法，那麼麻煩幹什麼，他就
統統把我們度了不就問題都解決了嗎？所以這個事情，我們一定要
知道這個道理。所以這些都是自己導致，自己要去改變、去改造，
這樣命運就轉了。
　　下面這個是舉出我們現前看得到的果報，『貧病夭獄，皆由別
業』，「貧」是貧窮，「病」就是疾病，有的人生下來他就是富貴
人家，有的人他窮得三餐都不繼，甚至有餓死的。像《了凡四訓》
講的，「世間享千金之產者，定是千金人物；享百金之產者，定是
百金人物；應餓死者，定是餓死人物。」有人享千金，譬如說有千
萬的財富，有人百萬的財富，那有人比他更少一點，還有餓死沒得
吃的，在我們這地球上都有。你看衣索匹亞（非洲），現在這個地
球上還是有很多人沒有糧食餓死的，自古以來中國外國都有，這貧
。病就是疾病，有人身體很健康，有人一身多病。得重病、惡病、
傳染病，大病小病，奇奇怪怪的病現在很多，這個都是果報。那果
就有它的因，病的因，第一個因素是殺生，第一個；當然殺盜淫妄
這個都有連帶關係，第一個因素，殺生。殺生，佛在經上給我們講
，得多病短命的果報。「夭」就是壽命不長，夭折了。有的小孩子
沒有幾歲就死了，那叫夭折；有的壽命不長，一二十歲、二三十歲
，或者病死的，或者意外災難死的，這些屬於夭。「獄」就是牢獄



之災。舉出這幾個例子，貧病夭獄就包括其他的，其他所有的不好
的果報。
　　這個都是別業，別業就是各人自己造的業。不要說別人，就是
你一家人兄弟姊妹他的命運都不一樣，同父同母的。像我母親她有
四個弟弟，就是我大舅、二舅、三舅、四舅。我四舅跟老和尚同年
，今年九十歲了，他很有福報，他有財富，壽命又長。我大舅、二
舅都過世了，都是小康家庭，不是很有財富，二舅是比較多一點，
大舅比較少，都過世了。我大舅八十幾歲過世，我二舅六十幾歲就
過世。現在還有個三舅，九十二歲了，他也是小康，現在身體也不
是很好，他的福報就不如我四舅。同樣一個母親，父母生的兄弟姊
妹命運都不一樣，為什麼不一樣？他各人過去世各人修的不一樣。
所以「皆由別業」，是講各人的，自己。
　　下面，『水旱刀兵』，「水」是水災，「旱」就是旱災，「刀
兵」是戰爭。水旱刀兵就是我們一般講天災人禍，五年前日本二Ｏ
一一年三一一地震、海嘯，這都包括在這個裡面，這個屬於水災。
海嘯把沿海的房屋、人的生命都奪走了，這水災。旱災是乾旱，刀
兵就是戰爭，舉出這個例子就包括所有的天災人禍，包括傳染病、
地震、風災、火災等等的，水旱刀兵就是我們一般講的天災人禍。
這是什麼業？這是共業，這個地區大眾過去今生造的共同的業報。
但是共業當中它有別業，譬如說有一個災難當中有人不幸罹難了，
但是有人還活下來，這個就是共業當中有別業。像上個月二月六號
，我們台灣台南大地震，一棟大樓倒下來，死了一百多人。同樣住
在這個大樓，同樣被倒下來，這是住在這個大樓的人他的共業，但
是還有人活下來的，那個就叫別業，共業當中它有別業。
　　『業熟禍至，無能幸免。』這個都是過去今生，只要是四十歲
以前都是過去生造的，這一生的果報，我們四十歲的遭遇，從初生



到四十歲都是過去生的。那四十歲以後有過去生還有這一生的，這
一生你四十年當中怎麼修的，就影響到你四十歲以後。像了凡先生
、我們老和尚，四十歲以前都是過去生的果報，但是這個四十年當
中他有因緣遇到善知識，是他人生命運的一個轉捩點。所以四十歲
以後，那就跟這一生（前面這個四十年修的）有關係，有過去生的
，也有這一生的。所以「業熟禍至，無能幸免」，讀到這一段，我
們也知道這些一切都離不開因果，明瞭之後我們就知道命運自己造
的自己可以改。詳細一部《了凡四訓》，現在改造命運的書，《了
凡四訓》是印祖提倡，是很標準改造命運的一部典籍。我們念佛同
修也要重視這本書，這是我們淨宗祖師印光大師他提倡的，還有《
感應篇》、《安士全書》。印光大師相傳是大勢至菩薩化身來的，
大勢至菩薩是念佛專家，念佛專家他教我們讀這三本書，一定有他
的道理。我們要念佛往生淨土，這三本書也是我們很重要的助修經
典，幫助我們念佛功夫能夠得力。都是「都攝六根，淨念相繼」，
幫助我們念佛的功夫得力，所以也非常重要。
　　好，今天時間到了，這一段我們就學習到此地。下面這一段講
果報不好，就是想要得福報怎麼修？第二段祖師就教我們怎麼修。
我們明天還有一堂課，第六段我們明天再一起來學習。祝大家福慧
增長，法喜充滿，我們今天講到此地。
　　
　　


